

# Ciencia y Humanismo sin Brecha

80

● Analizar la importancia del inconsciente en los trastornos orgánicos es el punto de partida de "Narraciones Psicológicas", un conjunto de relatos donde queda de manifiesto la capacidad literaria de Hernán Tuane, connotado psicólogo criminalista que hoy presenta su última publicación.

S se le podría definir como un intento del Narrador de los misterios del hombre. Hernán Tuane ha expandido su campo de acción hasta desbordar todo límite entre ciencia y ficción. El connotado psicólogo criminalista es tan amplio como interesante. Incorporó la Psicología Clínica en Chile, creó la Brigada de Delitos Sexuales de la Policía de Investigaciones y colaboró en el desarrollo de las tesis universitarias como el de Rodrigo Aranfusa y el de Víctor Zamorano Jorres. Todo este material quedó registrado en "Rodrigo", "Destino Criminal", "Después del silencio", "Hasta el final", que resumen la capacidad narrativa y la rigurosidad en el tratamiento de la información.

Sus obras demuestran lo atractiva que puede resultar la dualidad ciencia-experticia. De ahí surgen novelas como "El libro que no regresó", literatura futurista que aborda el primer trasplante de cerebro en el Siglo XXI, y "Cionación Humana", próxima a publicarse.

A Tuane, la experiencia de fictionar la realidad le calza perfectamente. "Narraciones Psicológicas" (Editorial Andrés Bello) —presentada hoy a la prensa— se compone de siete historias verídicas que han pasado por el cedazo literario del autor, transforman-

dose en cuentos donde el suspense impide abandonar la lectura. En tal escenario, Tuane introduce al público en un universo que, aunque cotidiano, pocas veces es analizado.

Parte de la premisa de que el conocimiento psicológico es fundamental en la medicina, una enfermedad e, inclusive, puede constituirse en su origen. Esta idea hoy tan arraigada, tuvo que lidiar contra el escépticismo de la medicina y la ciencia médica de la época. Los casos más dramáticos se desarrollaron en los hospitales públicos con pacientes de bajo nivel socioecono-

"La mayoría de los pacientes que presentaban somatización o síntomas orgánicos no podían explicarlos ni describirlos, ni siquiera a otro, con un diagnóstico de histeria. Había un área enorme que no era atendida por nadie y enfermos que sufrían y que no recibían atención".

—En su distinto estudio la psicología humana en una institución pública que en una consulta privada?

—Son casos hospitalarios, con un universo distinto al de la consulta privada. Sin embargo, los pacientes que acuden a la clínica suelen ser frustrados, que se ven agraviados por la vida que les ha tocado. En ese entorno tan adverso, se desempeñaba gente maravillosa. Era una medicina humana, entre los médicos con los que trabajé eran



"Aunque todavía queda mucho por dividir en términos de psicopatología, no puedo soportar que sea expertos que dicen que tienen una mejor serie. No es suficiente ser encasillado en la mente para actuar así, para categorizar, para definir postulados que pueden ser discutidos abiertamente".

—En sus publicaciones pseudo-científicas, dedicadas a grupos públicos, que dan cuenta de una variedad de hechos incomprensibles, como las del norteamericano Brian Weiss. Sus textos son bastante atractivos, pero se refieren a regresiones que técnicamente adolecen de fallos".

—Es fundamental que el público entienda que nada hay de absolutamente definitivo en esas afirmaciones, que es una especie de lo infalible del método. Más aun, el procedimiento con que se debe elegir al candidato de la experiencia tiene que ser cauteloso y el investigador, renunciar a toda la tentación de captar lectores y fanáticos".

## USOS Y ABUSOS

—Casos como el de Weiss convierten a la hipnosis en una panacea...

—Fui presidente de la Sociedad de Hipnosis Clínica y Experimentación y en mi trabajo he comprobado que la hipnosis es buena para remover síntomas. Se trata de un arma de gran poder, por ello hay que ser cauteloso. Creo

que habría que reactivar una disposición legal que postulaba que sólo se podía hacer hipnosis en personas que fueran consentidoras, y en ausencia de feto, cosa gente autorizada".

—Sin embargo, esto parece difícil, ya que ¿cómo se puede regular a un especialista si existen aficionados que hacen hipnosis por televisión?

—Lo de estos programas es tan burdo como hacer dialysis en brotas. El público se deslumbra con lo que ve y lo que se dice es absurdo racionalmente. Y aunque todavía queda mucho por dilucidar, no puedo soportar que nos expertos falafaris que no tienen ninguna autoridad seáis. No es suficiente ser estúpidos de modo que para ser autorizado a entregar una opinión categorística. Y menos para defender postulados que pueden ser discutidos abiertamente".

—En sus publicaciones pseudo-científicas, dedicadas a grupos públicos, que dan cuenta de una variedad de hechos incomprensibles, como las del norteamericano Brian Weiss. Sus textos son bastante atractivos, pero se refieren a regresiones que técnicamente adolecen de fallos".

—En este método convoca la narcosis para la psicoterapia. La narcosis parte con la aplicación de una solución de pentotal sódico endovenosa por goteo continuo, método terapéutico que permite dormir al paciente durante horas bajo indagación psicogénica profunda. En la narcopsicoterapia incorpore al anestesiólogo los distintos planes y tipos de operaciones. Este estilo de proceder en una sola sesión tiene varios beneficios, entre ellos, la disminución de riesgos anestésicos para el paciente que se somete a varias sesiones breves y sin el apoyo de un médico anestesiólogo".

—Durante el proceso, además del análisis del contenido de la historia, se interpretan los contenidos realizando una correspondiente psicoterapia o readaptación psicológica que se refiera posteriormente en vigilia. Este punto es fundamental, ya que todo lo que se trabaja en la narcosis debe hacerse consciente para producir un cambio verdadero".

## Ciencia y humanismo sin brecha [artículo].

### Libros y documentos

### AUTORÍA

Tuane, Hernán, 1927-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Ciencia y humanismo sin brecha [artículo]. retr.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

### INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile